



EGLISE - WALLONIE

BULLETIN TRIMESTRIEL
n° 4 - décembre 1991



EGLISE-
WALLONIE

20, Verte Voie,
1348 - Louvain-la-Neuve

Bureau de dépôt
1348 - Louvain-la-Neuve

SOMMAIRE

	<u>Pages</u>
- Editorial : Jean-E. Humblet	1
- Informations pratiques : Journée de réflexion	2
- Cotisations	2
- Bulletin	3
- Secrétariat	3
- Pastorale du Tourisme en Bas-Languedoc	3
- Nouvelles : Chemin de croix : Eglise St-Joseph Jumet	3
Willy Bal	3
Fondation : inauguration	4
- Enjeux wallons et chrétiens des élections : conférence	4 et 5
- Anniversaires : Georges Lemaitre	6
Jacques Leclercq	7
- Centenaire des Congrès Sociaux de Liège : Jean Verjans	8, 9 et 10
- Formulaire d'inscription journée de réflexion 28 mars 1992	11

EDITORIAL

Ces derniers jours - bon signe ?- j'entends autour de moi bien des questions sur l'Eglise-institution chez nous !

"Comment, bientôt un synode européen de plus auquel la Wallonie ne sera pas représentée puisqu'y participeront pour la Belgique uniquement le cardinal Danneels et l'évêque d'Anvers, Monseigneur van Cauwenbergh ? Elle ne se fera pas entendre".

"Pourquoi, un sort différent de celui de 60.000 catholiques de Suède, de 300.000 du Luxembourg, de moins d'un million d'Ecosse, des Frères d'Irlande pas plus nombreux que nous " ? Pourquoi seront-nous inexistantes là aussi sur le plan international ?"

"L'information, c'est du pouvoir". Pourquoi poursuivre et intensifier la centralisation à Malines, au nom de la préparation de "l'Annuaire catholique de Belgique", de nombre de renseignements sur les prêtres et les institutions catholiques ? L'Eglise catholique ignore-t-elle la Wallonie ? Comment justifier cette nouvelle grave "désappropriation" de nos diocèses wallons ?

BULLETIN

Depuis des années, notre président d'honneur Jean-E. HUMBLET, relayant Marie-Astrid COLLET et ensuite Roland FERRIER, assure "transitoirement", la tâche de "rédac'chef" et de secrétaire de rédaction mais, là aussi, il souhaite un rajeunissement.

Luc COURTOIS, doctorant en histoire à l'U.C.L. (Louvain-la-Neuve) et animateur de la Fondation Wallonne P.M. et J.F. Humblet, a bien voulu accepter d'assurer progressivement au cours de 1992, le secrétariat de rédaction.

Pendant cette année, peuvent mûrir une présentation et un contenu renouvelés.

Merci à Jean-Emile ; merci à Luc !

L.M.

SECRETARIAT

Depuis le début novembre, Madame Myriam LESOIL-DUBOIS assure le mardi matin le secrétariat à notre siège social : 20 Verte Voie, 1348 Louvain-la-Neuve ; tél. 010/45.51.22 ; un répondeur téléphonique y fonctionne en permanence.

PASTORALE DU TOURISME EN BAS-LANGUEDOC

Depuis quatre ans, Jean-E. HUMBLET servant d'intermédiaire, des prêtres et des équipes de Wallonie et de Bruxelles ont participé à l'animation religieuse estivale de trois paroisses du littoral méditerranéen proche de Béziers ; la population y passe alors de 10.000 à 150.000 personnes dont 10 % de chez nous. On cherche des volontaires.

Vous en saurez davantage par votre revue diocésaine ou par Animation chrétienne et Tourisme, 33, rue de l'Etat Tiers, 4000 Liège, qui met un questionnaire à votre disposition (tél. 041/53.25.93).

E.W.

NOUVELLES

Le 3 novembre, était inauguré en l'Eglise St-Joseph de Jumet un nouveau "chemin de croix" ; le chemin de croix au pays noir, oeuvre de l'artiste wallon François GIANOLLA. La cérémonie débuta par une messe en wallon.

A la mi-novembre, l'Association littéraire wallonne de Charleroi et la Société de Langue et de Littérature wallonnes publiaient les oeuvres dialectales complètes d'un autre professeur émérite de l'U.C.L. mais lui, encore bien vivant ; dialectologue, poète wallon dont l'inspiration est souvent religieuse, et fermier à Jamioux, Willy BAL qui ne cessa d'être engagé dans l'action wallonne notamment comme auteur d'un ouvrage consacré à Elie BEAUSSART.

J.E.H. énumère ensuite les réformes institutionnelles indispensables à divers niveaux :

création de six grandes structures continentales ou sub-continentales entraînant une restructuration de l'ONU

Europe de l'Atlantique à l'Oural à deux niveaux et à deux vitesses

contrôle international des industries et des détentions d'armement

revision de frontières : Irlande, Proche-Orient, ...

décentralisations.

La troisième partie de l'exposé énumère d'autres défis :

vers l'interculture : l'immigration , enjeu wallon

les exclusions :

vieux, handicapés, chômeurs, réfugiés, marginaux divers

la culture pour tous ; tout autre chose que "fric" et consommation d'abord !

Gros enjeu européen

le spirituel : quels "guérisseurs", quelle Eglise, ouverte ou fermée ? Comment retendre vers l'oecuménisme vrai des porteurs du spirituel ?

quel environnement ?

quel pluralisme, ici chez nous ?

TOUT CELA EST PRIMORDIAL ; MAIS EST-CE AU PROGRAMME DES PARTIS, DANS LES SOUCIS DES ELECTEURS ?

Pour J.E.H., il faut sauver les idéologies au-delà des mots à partir de personnes qui n'ont rien perdu de leur crédit et ramèneront à la convivialité, à la solidarité, à la responsabilité : Proud'hon, Morin, Mac Luhan, Habermas, Maritain... en pratiquant la dialectique fédéraliste du "et, et" plutôt que du "ou, ou" hegelien, en acceptant les tensions des sociétés d'équilibre et en refusant le monolithisme des sociétés d'ordre (E. Henriquez).

L'orateur aborde ensuite les problèmes concrets des élections et d'abord celui des hommes politiques et du système électoral (voir son TEMOIN A CHARGE, éditions ARTEL, pp. 101-121) ; exemples à l'appui, il stigmatise ensuite la partitocratie, la présidence et le système des piliers, à la fois cause et effet de la bureaucratie et du recul des parlements et se dit favorable à des circonscriptions uni-nominales qui valorisent les candidat(e)s par rapport aux partis.

IL EST TEMPS D'AGIR ; POUR LA WALLONIE COMME POUR LE MONDE, IL N'EST RICHESSE QUE D'HOMMES. Mais comment voter ? Difficile avec les scrutins de listes et conseils variables selon les arrondissements !

E.W.

JACQUES LECLERCQ - IL AURAIT EU 100 ANS CETTE ANNEE

Le 26 octobre dernier, avait lieu à Louvain-la-Neuve la célébration du centenaire de la naissance de Mgr Jacques Leclercq (1891-1971).⁽¹⁾ Elle donna lieu à l'inauguration d'une Salle Jacques Leclercq et fut marquée par plusieurs interventions (Les professeurs Ugeux, De Bie, Ladrière, Tihon, Aubert, Sauvage). Le comité d'Eglise-Wallonie y était présent en la personne de Jean-Emile Humblet et de moi-même. Devant un nombreux auditoire, il revint notamment au Professeur Pierre Sauvage d'évoquer l'action politique et sociale de Mgr Leclercq, en particulier son engagement wallon. L'orateur était bien préparé à cette tâche, étant l'éditeur des écrits wallons de Jacques Leclercq, un des deux ouvrages mis à la disposition des participants. (Jacques LECLERCQ, Les catholiques et la question wallonne, Collection Ecrits Politiques Wallons n° 2, Institut Jules Destrée, 1988). Dans son exposé, il releva une constante chez Leclercq: le souci de sauvegarder l'unité de la Belgique où chacune de ses composantes serait valorisée. Mais dans ce cadre, celui-ci a connu toute une évolution. Dans l'entre-deux guerres, il invite les Wallons à reconnaître la légitimité des revendications flamandes. Après la guerre, il affirme l'existence d'une question wallonne et propose le fédéralisme comme élément de solution. Ainsi, en août 1945, sous le couvert de 25 étudiants de Louvain, il publie une brochure: Y a-t-il une question wallonne?. A ce moment aussi, il aide Robert Royer à fonder Rénovation Wallonne. Il lui déclare, début 1961: "Les catholiques sont trop absents du mouvement wallon". Il participe aussi activement aux Semaines Sociales Wallonnes. Après la mort du cardinal Van Roey (1960) et une fois émérite (1961), il s'exprime à nouveau en public sur ces questions. En 1963, c'est sa célèbre brochure Les catholiques et la question wallonne. Il veut prouver que celle-ci est d'ordre politique et non religieux. Toutefois, devenu plus prudent, il ne fait plus mention du fédéralisme.

Comme le rappelait le Professeur Pierre De Bie, Jacques Leclercq ne s'est jamais vraiment intégré dans le milieu louvaniste. Dès son éméritat, il s'empressa de "rejoindre la Wallonie". Il s'agissait bien d'un retour. "Je pars à Beaufays pour finir mes jours en Wallonie, au pays de mes pères" avait-il dit à Jean-Emile Humblet. Une fois installé, il confiait au même: "Je veux reposer ici en terre wallonne". Puisse cette terre lui être douce!

(1) Sur Jacques Leclercq, voir également la notice de R. FERRIER dans Chances et risques pour un peuple, t.1, (pp. 120-130)

- être jeune
- l'école
- le 3me âge
- l'environnement
- travail et emploi
- pauvreté
- les tiers mondes
- le monde rural
- média et culture
- les immigrés
- la santé.

Trois dossiers de base forment le fondement principal des réflexions:

- un, consacré à l'aspect historique
- un, aux réalités socio-économiques
- un, à l'approche chrétienne de ces réalités

Tous ces dossiers sont présentés en octobre 1990 à 650 délégués venant des paroisses, des mouvements divers, des institutions.

L'évêque demande que l'on étudie ces questions pendant un an dans l'ensemble du diocèse. 300 rapports sont parvenus en juillet 1991 de divers groupes ou mouvements. 5000 personnes ont participé à cette réflexion et à l'élaboration de réponses.

Ces conclusions ont fait l'objet de synthèses. Ces synthèses ont été renvoyées dans tous les groupes qui ont pu faire leurs remarques lors d'une journée de travail tenue le 26 octobre 1991.

Et le 16 novembre 1991, en présence de 800 personnes, au Palais des Congrès de Liège, ces conclusions ont été proclamées. Elles ont été présentées sous forme audio-visuelle par Inform'action de Nivelles, agrémentées par 3 chorégraphies du "Jeune Ballet pour demain" de Liège.

La présidente du groupe organisateur de cette année sociale, Me Jeanne WYNANTS et le vice-président, Jean VAN DER REST, ont donné le sens de la démarche réalisée et les objectifs à poursuivre. L'évêque de Liège a remercié tous ceux et toutes celles qui avaient apporté leurs réflexions et leurs propositions et les a engagés à poursuivre leur mission de "chrétiens dans la cité". Il a annoncé son intention de s'entourer d'un conseil qui serait le lieu de rencontre de chrétiens responsables dans la société qui l'informerait et qui l'aideraient dans le choix de priorités à définir dans l'action pastorale.